
GAZETA DEL GOBIERNO

DEL SABADO 6 DE ENERO DE 1810.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Extracto de papeles ingleses.

RUSIA. *Riga 26 de octubre. (Carta particular).* “El ejército ruso en el reinado de Catalina II y aun de Paulo I componia un conjunto perfecto. El soldado, excelente y dotado de paciencia y de sobriedad sin igual, reunia á estas raras qualidades tal intrepidez en los combates que se arrojaba hasta un sacrificio absoluto. El oficial subalterno, sin instruccion, valia ménos que el soldado; pero con todo, su sumision era grande. Solo los generales y oficiales superiores aspiraban á tener una opinion; pero la gloria de Catalina no dexaba brotar ninguna que pudiese alterar el entusiasmo que ella inspiraba. Los rigores y el desórden de las ideas de Paulo I, principiaron á alejar el ejército de sus xefes, quienes por agradar al emperador, imitaban en las divisiones que mandaban todas las locuras que Paulo hacia en Petersburgo.”

“Despues del asesinato de Paulo I hubo un momento de esperanza. Se lisonjaban todos que iban á volver los tiempos felices de Catalina II. La memoria de Catalina II fué bastante poderosa para que, á pesar de los furors de Paulo I su hijo que perseguia á sus soldados, ninguno de los regimientos del ejército pudiese ser acusado de complicidad en la conspiracion que le privó al mismo tiempo del trono y de la vida. — Las ilusiones sobre esto han sido de corta duracion.”

Londres 16 de diciembre. Es muy singular el grupo de soberanos de su nueva creacion y parentela, que Bonaparte ha reunido en su corte. Estan hoy en París el rey de Saxonia, el de Baviera, el rey y reyna de Holanda, el rey y reyna de VVestfalia, el rey y reyna de Nápoles (Mr. y madama Murat), el virey y vireyna de Italia, el príncipe y princesa de Luca y Piombino, el príncipe Primado, el de Baviera, y la muger de José, que se llama reyna de España. Tiene ademas el cónclave de cardenales, y dentro de sus estados en custodia al sumo Pontífice, á los antiguos reyes de España Carlos y María Luisa, al rey legítimo Fernando VII; su tio y her-

manos, y al príncipe de la Paz. Algunos suponen que se elegirá un nuevo Papa, cuya residencia ha de ser en Aviñon; pero que ántes será coronado Mr. Bonaparte emperador de occidente, por el príncipe Primado. — Hablan tambien las cartas de Alemania, de que la princesa augusta de Saxonia casará con el príncipe polaco Poniatovvsky, quien ascenderá á rey de Polonia.

— *Extracto de papeles franceses.* —

DINAMARCA, *hasta 24 de noviembre.* Las conferencias de paz entre Dinamarca y Suecia comenzaron el 13 en Joenkoping. — Parece que el rey de Suecia ha presentado á la asamblea de los estados un plan de conscripcion general, conforme al qual todo individuo desde 20 hasta 30 años, sin excepcion ni distincion alguna, se exercitará todo el año en el manejo de las armas. — Continúan en los estrechos que dan entrada al Báltico las hostilidades entre los buques ingleses y daneses, y diariamente hay presas de una y otra parte.

ALEMANIA, *hasta 26 de noviembre.* Segun las noticias mas recientes de Servia, el ejército turco se ha retirado casi enteramente de aquella provincia, llamado por el gran Visir á las inmediaciones de Silistria, en donde él debe hallarse con otro mas considerable para librar la plaza á toda costa del sitio con que la amenazan las tropas rusas. — En los dias 19, 20 y 21 evacuaron los franceses á Vienz; y no han quedado en aquella capital mas que sus heridos y enfermos. — Mr. Bathurst, embajador de Inglaterra cerca de la corte de Austria, que residia en Hoffen hace algunos meses con los ministros extrangeros, salió de allí el 8 para volver á su pais. — En atencion á que los verdaderos tiroleses *parece estan ya penetrados de su obligacion*, y que los diputados de los distritos se han sometido, el príncipe virey de Italia manda, *que las reuniones de individuos armados que podian existir todavia, no deben ya considerarse mas que como bandas de vagamundos*, que serán arrestados y arcabuceados siempre que se les haile con las armas en la mano. Entretanto muchas columnas bávaras atraviesan el Tirol setentrional para completar el desarmamento de los habitantes. El general Froment ha recibido órden de situarse en el valle superior del Inn, para que reunido allí con el general bávaro baron de Rechberg pueda establecerse la comunicacion directa entre el Tirol y el Vorarlberg. — Se ha dado órden para comenzar la demolicion de las fortificaciones de Dresde, donde mandan despóticamente los generales y comisionados franceses.

FRANCIA. Se redoblan las medidas de rigor en toda la línea de aduanas establecida sobre la orilla derecha del Rhin hasta el Elba.

para contener la introduccion de los frutos coloniales , y en general todas las importaciones del comercio ingles. — El 3 de diciembre fué Bonaparte á la catedral de Paris acompañado de Mrs. VVestfalia y Nápoles, entre dos filas de soldados. En la iglesia, donde se hallaban tambien otros dos de sus reyes esclavos, á saber el de VVurtemberg y el de Saxonia, recibió los homenajes mas sacrilegos de su tio el cardenal Fesch y demas individuos del clero, adictos ya servilmente á su corte. Despues de esta farsa religiosa, pasó al cuerpo legislativo, y pronunció en medio de aquel cuerpo degradado y envilecido por el despotismo, un discurso tan insultante como acostumbra, del qual extractarémos algunas cláusulas. “Despues de vuestra última sesion, he sometido á Aragon y á Castilla, y arrojado de Madrid el gobierno falaz formado por la Inglaterra. Marchaba contra Cádiz y Lisboa, quando debí volver atras, y *plantar mis águilas sobre los muros de Viena.....* La historia me ha enseñado la conducta que debia observar con Roma: los papas, hechos soberanos de una parte de Italia, han sido siempre enemigos de toda potencia preponderante en la península, empleando su influencia espiritual para hacerle daño. Tenia pues por evidente que la influencia espiritual de un soberano extranjero en mis estados era contraria á la independencia de la Francia, á la dignidad y seguridad de mi trono. Sin embargo, como reconozco la necesidad de la influencia espiritual del descendiente del primero de los pastores, no he podido conciliar estos grandes intereses de otro modo que anulando la donacion de los emperadores franceses mis predecesores (1), y reuniendo á la Francia los estados romanos.... Yo protegeré la puerta otomana si se libra de la funesta influencia de la Inglaterra, y sabré castigarla si se dexa dominar por consejos astutos y pérfidos (2).... La Holanda, situada entre Inglaterra y Francia, está igualmente como magullada por ámbas: al mismo tiempo es la salida de las principales arterias de mi imperio. Serán necesarias algunas mudanzas, que exigen imperiosamente la seguridad de mis fronteras, y el interes bien entendido de ámbos países (3)..... Mi aliado y amigo el emperador de Rusia ha reu-

(1) *La razon que da para el atentado de esta usurpacion es aun mas frívola y miserable que la que podria dar el emperador de Marruecos para apoderarse de España, porque sus antecesores en aquel imperio dominaron algunos siglos la península.*

(2) *Triste es la suerte de la Turquía, si en sí misma no halla recursos para burlar los proyectos de ambicion que el tirano ha estendido ya hasta sus provincias.*

(3) *Está aquí decretada virtualmente la extincion de la Holanda*

nido á su vasto imperio la Finlandia, la Moldavia, la Valaquia, y un distrito de la Gallitzia. No tengo envidia de quantos bienes puedan sobrevenir á aquel imperio. Mis sentimientos por su ilustre soberano están de acuerdo con mi política (1)...... — Cuando me presente al otro lado de los Pirineos, el leopardo espantado buscará el océano para evitar la vergüenza, la derrota y la muerte. El triunfo de mis armas será el triunfo del genio del bien sobre el del mal; de la moderacion, del orden y de la moral, sobre la guerra civil, la anarquía, y las pasiones malélicas. Espero que mi amistad y mi proteccion restituirán la tranquilidad y la dicha á los pueblos de las Españas (2).” — El monitor núm. 340 se ocupa enteramente en los detalles de la fiesta dada el 4 por la ciudad de Paris á Bonaparte y su familia, y en copiar la arenga vergonzosamente rastrera con que lisonjeó al tirano en la casa de ayuntamiento el prefecto del departamento del Sena. Comió allí Bonaparte con toda la comparsa de sus reyezuelos y parientes. Hubo luego música y

y su reunion á la Francia. Pueblos de Europa: entrando en la grey de Bonaparte, se pierde al mismo tiempo el derecho á la independencia.

(1) *Si Bonaparte aprueba y celebra la reunion de la Valaquia y Moldavia al imperio ruso, difícil es adivinar qué especie de proteccion guarda para la Puerta en caso de romper esta con los ingleses.*

(2) *Mas fácil será á Bonaparte pasar los Pirineos, que acabar la guerra de la península. Aquí, donde no se pelea por la influencia extranjera como él supone, ni en obsequio de gabinetes caprichosos, sino por el estímulo de la libertad y del honor, y con el noble empeño de resistir á una usurpacion páfida, que si fuese afortunada, derramaria sobre la España toda suerte de calamidades, no se acaban tan pronto las campañas como en las orillas del Danubio. Aquí no se harán armisticios para que se apodere de las plazas, cuyas fortificaciones haga despues desmantelar. Las ha de tomar una por una, si las quiere; y Zaragoza y Gerona nos han manifestado quan poca ó ninguna ciencia tiene para adelantar en este género de guerra. Aquí no hay quien dé entradas á sus negociaciones para corromper á unos, aterrar á otros, y sobre todo, para ganar los secretos íntimos é individuales; y sin este género de auxilios, pocos progresos hace en sus empresas. La pérdida de una provincia entera no tiene aquí la menor influencia en la suerte y defensa de las otras. Mientras no ocupa Bonaparte materialmente todos los puntos de España, nunca faltará teatro donde se enarbole el estandarte de la santa insurreccion, y donde los buenos españoles se reunan para reparar qualesquiera desgracias que puedan padecer. En quanto á la dicha que se propone traer á nuestra península, podrá ser que esta profecía se realice, si algun patriota español da cuenta de su vida, con lo qual renacerá indudablemente la tranquilidad en España, en Francia, y en el mundo entero.*

bayle, y otras varias demostraciones afectadas de alegría, en honor y obsequio de las cadenas *imperiales*, con que se hallan *felizmente* sujetos los parisienses, como los demas habitantes del territorio frances, con cuya sangre trafica el monstruo para su engrandecimiento personal, y para la esclavitud general de Europa. — En el monitor núm. 339 se inserta el parte dado en 19 de noviembre por el mariscal Soult al ministro de la guerra sobre la batalla de Ocaña. “Los españoles (dice entre otras cosas) han hecho buena resistencia: la superioridad de su número los alentaba; pero han sido tan completamente acometidos y penetrados por todas nuestras tropas, que sin la menor contingencia fué tomada su posicion. . . . El general Leval ha sido herido al frente de su division: el señor mariscal duque de Treviso ha recibido una contusion en el brazo. . . . Nuestra pérdida, que creo llega á unos 400 hombres, es corta, considerando la importancia del resultado, y el calor del combate. . . . El rey no ha recibido en todo el dia noticias del señor mariscal duque de Belluno: así S. M. ignora lo que se ha hecho.”

Extracto de papeles portugueses.

Lisboa 28 de diciembre. Con fecha de 12 del corriente se ha publicado un alvará para la remonta de los cuerpos de caballería del ejército, no habiendo bastado las diligencias practicadas hasta ahora. Con este fin solo se permite el uso de caballos de marca nacidos en la península, á los generales empleados activamente, á sus ayudantes, á los oficiales del estado mayor hallados actualmente en el ejército, y á los oficiales de caballería empleados en el cuerpo de esta arma. — Se exceptúan de la requisicion los necesarios para el servicio de las postas militares. — Todas las personas que tuvieren caballos que no fueren las declaradas arriba, los presentarán en el término de 8 dias á las personas encargadas de recibirlos, anotándose los que quieran regalarlos, y los que pidieren su precio. Los depósitos generales estarán en Lisboa, Évora, Viseu, Aveiro y Chabes. — Se establecen varias penas contra los que oculten sus caballos, y cierto premio á los denunciadores. — Se prohíbe usar de yeguas capaces de criar, en los carruages ú otros destinos: se manda presentarlas todas, y las que tengan la marca y hasta 12 años se separarán para la cria, y las demas se marcarán como inútiles para aquel destino, y se servirán de ellas sus dueños. Tambien se marcarán los caballos inútiles para la remonta, y todo con reconocimiento y declaracion de los peritos nombrados, etc. — En el proemio de esta real orden se dice, que su execucion es precisa

para que los cuerpos de caballería se pongan en aquel estado de fuerza cada vez mas necesario contra un enemigo que echa mano de todos los recursos, á fin de terminar los estragos del continente con la destruccion de la península. “ Los exércitos portugueses unidos á los que se hallan empeñados en tan necesaria como gloriosa empresa, conseguirán desconcertar los proyectos del tirano que pretende borrar este reyno de la lista política de las potencias de Europa, encadenando una nacion que por ocho siglos ha sabido conservar su independencia, y que preparó á las otras por sus descubrimientos, caminos de grandeza y opulencia, ignorados ántes.”

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Tarragona 13 de diciembre. Han fondeado en este puerto la fragata de rey Venganza con tres millones de reales para este ejército; y el místico de guerra Aguila con un millon de reales para la plaza de Gerona.

Martorell 15 de diciembre. El dia 5 del corriente, el intrépido comandante de somatenes del Llobregat D. Cosme Merles, conocido por el *Cosme*, con su compañero Salvador Vendrell, sargento del tercio de Cervera, solos se presentaron á un tiro de piedra de la puerta nueva de Barcelona y prendieron á 2 enemigos, que luego mataron por no querer seguirles á toda priesa respecto de que les alcanzaba la caballería enemiga. Luego despues se fueron á la puerta de S. Antonio donde cogieron un coracero que estaba de centinela y le han traído á esta. El dia 6 los mismos Cosme y Vendrell, se fueron á las inmediaciones del Fuerte Pio, y se apoderaron de 200 carneros que tuvieron que abandonar por no poderlos hacer pasar la grande acequia y perseguirles los enemigos; y como uno de los 2 pastores que guardaban el rebaño tuviese la culpa de ello, le mataron. — El 7 sabiendo los valientes Cosme y Vendrell, que algunos oficiales y empleados en el gobierno opresor, se divertian cazando baxo cañon de la batería de la cruz cubierta, los embistieron con tanto arrojo que se escaparon á todo correr dexándose uno la escopeta y otro los aparejos de cazar, y los hubieran cogido á no haberse puesto luego baxo la proteccion de una partida de caballería que les obligó á retroceder á todo escape. Estas atrevidas acciones tienen abochornados á los irresistibles de Barcelona, y les obligaron á que el 8 á la una de la madrugada pasasen 600 hombres con su caballería á cercar al lugar de Sarria para coger á los *brigans* en donde arrestaron 6 paisanos, que por la tarde el blasfemo Bernat de las Casas, cátaian renegado, y uno de los asesina-

nos de Barcelona, los sentenció á muerte que se executó inmediatamente, arcabuceando á 4 delante del convento de los Capuchinos, y á los 2 detras del mismo convento, y despues los quemaron. — El 9 quedó aun cercado dicho lugar, y 200 se fueron por la tarde á S. Cugat, volviendo por la noche al mismo Sarriá. — El 10 se pasó un italiano y escapó un prisionero del regimiento de Antequera. — El 11 salieron de esta los somatenes con noticia de que los enemigos habian entrado en San Boy, pero no habiéndolos hallado, el 12 por la mañana pasaron á S. Feliu, donde mataron una avanzada de 5 enemigos, y volviéron con orejas, morriones y demas despojos. Han venido 3 guardias españolas escapados de Barcelona, donde estaban prisioneros. — El 15 se han pasado 17 enemigos, 2 de los cuales dixeron que llevaban hacia Barcelona una carreta de tocino salado; y en efecto tomaron los nuestros en Molins de Rey 7 cerdos; y tambien han traido un buey y una baca cogida á los enemigos cerca de la cruz cubierta donde mataron al centinela.

Monresa 22 de diciembre. — Copia del pliego que recibió el gobernador de Hostalrich. — “Fontanet, general de brigada, baron del imperio, comendador de la orden real de la corona de hierro, miembro de la legion de honor. — Al Sr. gobernador del fuerte y villa de Hostalrich.”

“Sr. gobernador: en consecuencia de las órdenes de S. E. el señor mariscal del imperio, duque de Castiglione, vengo á poner el sitio delante de Hostalrich: antes que empiece las hostilidades, os ofrezco una capitulacion honrosa: si teneis algunos artículos particulares podreis enviármelos. Vos ignorareis sin duda, que Gerona, despues de un crudo sitio, está en poder del gran Napoleon: así para vos se ha acabado toda esperanza, y no hareis mas que aumentar la miseria de esa poblacion en querer persistir en la defensa del fuerte. — Por el paisano portador de la presente, aguaró la respuesta. — Tengo el honor de ser del Sr. gobernador con la mas alta consideracion. — *Fontanet.* — Del campo delante de Hostalrich 15 de diciembre de 1809.”

NOTA. *Esta intimacion ha sido recibida de manos de un mensajero, y por el modo gracioso ha tenido á bien el gobernador del fuerte no contestarle sino con el café.*

Granada 29 de diciembre. Habiéndose presentado á esta junta superior los PP. Fr. Matias Oteruelo, Fr. Pedro Larraga, capuchinos, y Fr. Justo Alonso, carmelita calzado, presbíteros, que se hallan autoriza dos por S. M. para levantar tres compañías de eclesiásticos y religiosos que hagan la guerra al enemigo, baxo las órdenes de D. José Antonio Colmenares, pidiendo se les auxilie con caballos, armas y vestuarios; ha acordado, atendiendo

á la utilidad y digno objeto de la empresa de estos patriotas religiosos, proveerles de los referidos efectos, entregándoles además 25 doblones para que puedan continuar su viage.

Sevilla 5 de enero. D. Esteban Fernandez de Leon, del consejo de S. M. en el supremo de España á Indias, ha entregado gratuitamente para el servicio del ejército 2 mulos de marca, mansos, de fortaleza, y acostumbrados al tiro de carruage.

P. S. *Acabamos de recibir periódicos ingleses hasta 21 de diciembre. — Pasan de 10500 los heridos y enfermos franceses que quedan en Viena, por no poder ser transportados. El 27 de noviembre llegó á aquella capital el emperador de Austria; fué recibido con mucho aplauso, y distribuyó entre los pobres 1000 florines. — En Augsburgo se esperaba el mismo día la primera remesa de las contribuciones de los países austríacos, que asciende á 13 millones de florines en oro y plata. — No tardará en dirigirse la respuesta del ministerio inglés á las proposiciones traídas últimamente á Lóndres por el correo austríaco Mr. Mainz. — Parece que sigue todavía con esfuerzo la resistencia heroica de los tiroleses, quienes forman ahora el punto central de sus asambleas en Granaú y Nauderz. El 20 atacaron el puente de Frehoupbuch. En el Innthal superior circula actualmente una proclama de Hoffér, fecha en Passijer á 15 de noviembre, en la qual exhorta á los habitantes de VVintuhgau á que se defiendan constantes.*

*
—————

LIBROS. El vencedor católico. Papel periódico. Se suscribe á él y se vende en Sevilla en casa de Carrera, calle de Génova. Pagan los suscriptores de Sevilla 9 reales por trimestre, y los de fuera 14, recibiendo los números francos de porte. — Cartas patrióticas por el P. Fr. Tomas de Salas. Carta segunda: España, monarquía precavida del despotismo. Véndese con la primera en las librerías de Carrera y Lema á 3 reales.

En algunos exemplares de la gazeta del 4 de enero, donde dice (pág. 13, línea 38) con que siempre, léase por siempre.